
就在阿曼宣布不与伊万科
维奇续约时，我在微信群里和
朋友们说：“国足更完美的主帅
人选出现了。”

所谓“更”，是因为我之前
看好中国香港队主教练约恩·
安德森——这位瑞典人还执教
过朝鲜队，国际比赛经验丰富，

年薪要求不会太高；多次带队与
中国队比赛，还能通过中国香港
队球员对中超和中甲建立起充分
的理性认知；他带领的中国香港
队虽在亚洲杯三战全败，但在对
阿联酋和伊朗的比赛中打出了质
量不错的内容，至少整体战术非
常清晰——但安德森也有致命弱
点，中国足协抹不下这个脸面去
挖中国香港队的墙脚。

伊万科维奇没有这个问题。
虽然同样在亚洲杯里表现不佳，
远在海湾的阿曼不会被那一层鄙
视链捆绑，更况且，伊万科维奇还
有过中超执教史。从符合条件的
角度而言，伊万科维奇更接近“完
美”的定义。

这不代表克罗地亚人真的是
注定成功的天选之人。如同企业
招聘一样，定下这样那样的条件，
再经过数轮直观的考试，最终选
来的人才未必就能在职位上做得

称心如意。单论“中超执教史”这
一点，能说明伊万科维奇熟悉中
国足球吗？十来年前他所带教和
认识的中国球员已经悉数退役，
明眼人也都知道，那时的中国足
球和现在完全不是一回事。

国足选帅该设定怎样的条
件，这从来是一个争议话题。带
领某支国家队取得成功的主教练
里，有几人上任前就符合“国际比
赛经验丰富”呢？连贝肯鲍尔和
里皮都是在菜鸟国家队主帅任上
取得辉煌的战绩。但中国足球选
帅就不得不设计几条细致的条
件，这样才会让最终的结果看起
来经过筛选的程序，而不是拍脑
袋作出的盲目任命，一旦失败，可
以避免造成更大的舆论漩涡；另
一方面，中国足球已经没有任何
容错空间，失去了试错的可能性，
设立一些条件或许可以避开踩到
更不可测的雷。

伊万科维奇能迅速与中国足
球牵手，只是极端外部条件催生
的结果。距离世预赛只剩一个月
时间，一旦失败就意味着中国足
球将在未来三年时间彻底陷于黑
暗；经历过去几年的折腾，中国足
球既开不出足够高的薪酬条件吸
引更优质的人选，更没有拿得出
手的球员资本；本土教练也不可
能作为国足主帅的人选，哪怕只
是过渡人物——于是，刚刚下课
的伊万科维奇就成了唯一可选的
选项。摆在中国足协眼前的选
择，ABC 肯定是错的，那么就只
剩D了，至于它对不对不那么重
要，只能蒙头选了交卷。

3月份的两场世预赛赛后就
会给出一部分答案。如果从新加
坡这里也无法拿 6 分，那一定是
错了。这还只能导出“错没错”。
至于“对不对”的结论，还有待 6
月对泰国的正式考验。
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女足的委屈

近日，退役的原女足国门
赵丽娜在直播间疑似遭谩骂而
破防哭泣的视频被刷屏。退役
后的赵丽娜致力于女足的推
广，向公众展现女足运动的快
乐。她在直播间的哭诉，道出
了掩藏在内心的委屈。她的委
屈，又何尝不是女足的委屈？

说得不客气点，国内女足

更像一个大赛的工具，向人推广
展现女足运动的快乐谈何容易。

小赵在直播间哭诉的时候，
正好是国际足联女足比赛日窗口
期。日本女足、朝鲜女足、乌兹别
克斯坦女足、澳大利亚女足正在
进行女足奥运会亚洲区预选赛第
三阶段的首回合交手。与中国一
样无缘巴黎奥运会的韩国女足也
没闲着，利用这个比赛日窗口期，
在热身赛中 2 比 1 赢了捷克女
足。甚至连菲律宾以及中国香港
等亚洲地区传统女足弱旅都在利
用这个窗口期进行热身赛。去年
世界杯上，与中国同组的英格兰
女足，虽然也未能获得奥运会的
入场券，但是也在这个比赛日忙
着热身。世界杯上同组的其他两
个对手丹麦和海地女足都在这个
国际比赛日窗口期安排了热身赛
或有正式的比赛。中国女足却因

为未来一两年无国际大赛任务，
不仅放弃了这次国际比赛日练兵
的机会，甚至连新一届女足主帅
的选帅工作也进展缓慢，球队预
定的集训时间拖延到今年5月。

如今的中国女足国家队好像
只是为了完成国际大赛任务而存
在。一旦没有所谓的大赛，整个
球队竟然就沦落为可有可无。女
足国家队本应当是所有女足队员
的梦之队，承载着她们的梦想，如
今简直就成了所谓大赛的工具。
在全世界女足竞技运动越来越

“卷”的当下，中国女足的梦之队
不是趁着新年第一个国际比赛日
的窗口期，抓紧时间以赛代练，而
是高挂免战牌，选择躺平，这如何
让人看到中国女足追赶世界潮流
的希望？远离潮流的中国女足怎
能快乐，又如何向公众展现女足
运动的快乐？

从超级杯看
两队中超前景

作为2024中超联赛的序曲，
2024中国超级杯赛已经结束，上
海申花队凭借着马莱莱的运气
球，1 比 0 击败上海海港队，捧起
了 2024 赛季中国足坛的第一个
赛事冠军奖杯。对双方而言，这
这场德比之战只是暗中较劲的开
始。

坦率地说，这场比赛的技战
术含量并不是很高，双方球员都
很拼，但整体的技战术磨合、球员
之间的配合明显欠缺，所以实战
中并未显现出多少技战术含量。
不过，最令人感觉意外的，还是双
方基本都是依仗“老家伙们”在
拼，丝毫看不出换帅之后的新意。

上赛季结束后，不管是上海
申花抑或上海海港都换帅，原本
以为新帅上任之后肯定会在人员
方面进行调整，尤其是像上海海
港队。上赛季虽然夺取了中超联
赛的冠军，但外界诟病球队的除
了原来的主教练之外，就是球员
年龄普遍偏大，急需融入新鲜血
液。新帅穆斯卡特上任之后，肯
定有自己的技战术指导思想，而
且想要执行自己的技战术思想与
体系，满以为会更加大胆地起用
年轻球员。但谁也没有想到，在
超级杯赛对阵申花队的比赛中，
不仅没有一张新面孔，那些老队
员依然个个都还是首发，而像入
选了国奥队的阿布拉汗、王逸伟
等人甚至连一线队都未能留下，
反而不得不外租或者降格进入B
队去参加中乙联赛的备战。国奥
队中的另一名队员刘祝润虽然留
在一线队，但却连一分钟都没有
获得出场机会。反倒是刘小龙有
了出场的机会。而前一个赛季已
经获得不少机会的刘柏杨也没有
留在一线队中。

而上海申花队相比情况要好
不少，毕竟上赛季已经开始让众
多1999-2000年龄段的球员开始
打首发了。但换帅之后，如今球
队的主力阵容似乎反而较去年平
均年龄更大。而赛季前引进的几
名国脚级球员都只能是替补，在
五外援全部出战的情况下，原先
上赛季就已经逐渐成熟起来的
1999-2000年龄段球员何以获得
更多的机会？坐在冷板凳上，难
道又要荒废掉？

当然，这或许只是旁观者的
杞人忧天。一方面，毕竟超级杯
赛仅仅只是序曲，正式联赛尚未
展开。而且赛季前才开始全面磨
合，双方都还没有完全进入角
色。再加上天气相对较冷，多少
也影响双方的技战术水平发挥。
但是，在整个中国足球需要新鲜
血液的情况下，不管哪支队伍都
不能迷信所谓的老队员“经验丰
富”。

●中国男篮也被打哭了，
在2025年男篮亚洲杯预选赛中
国队以3分告败于日本队。日
本队结束了长达88年在亚洲或
者更高级别的比赛里无法战胜
中国队的耻辱纪录，耻辱留给
了高大上的中国男篮。赛后面
对采访，中国队主力球员胡金
秋一度哽咽，抹了眼泪，愧对前
辈、愧对国人，哭了。对手日本
队有何制胜法宝？日本人受身
体的限制，又来白相小快灵。
球员全场积极跑动，防守粘人，
反击迅速，配合默契。日本球
员无论高矮都练就了一手远投
中的、中投入筐的熟练手段。

“三分雨”是他们逆转超分的看
家本事。体能始终充沛是他们
缠绕对手的原动力。跑不死，
顶得上，甩不掉，快进快退，这

样小快灵好手段早先也是中国男
篮的攻防手段，现在失传了。中
国篮球与国际接轨后只相信高举
高打，篮下强攻了。这是不是与
中国篮球掌门人姚明有点关系？
大中锋坐镇大营，怕是看不上、看
不起小快灵的麾下了？重金聘来
的洋帅也少有倚重小快灵的战
术，所相中的球员都为身高马大
的傻大个，在场上常常是做挡挡
差的排门板，几乎没有什么外围
取分的本事。篮球尽管是长脚鹭
丝们的游戏，但是全靠长脚专攻
篮下，也是不来三的。

●中国篮球当下是步中国足
球的后尘了。国足一败再败，打
不过的对手在亚洲是越来越多
了。中国男篮在去年一败再败于
菲律宾队，无缘巴黎奥运会，亚运
会仅得铜牌。现在又弄不过东邻

日本队，88 年金身被破，让人叹
息。

国足最大的能耐是换帅。输
球换帅，换帅输球，没有穷尽。男
篮连连败阵后，也立马出来换帅
的呼声。依我看，男篮进低谷的
最大原因为CBA联赛水平低下，
大部分球员基本功缺失。远投不
中，中投不进，连毫无干扰的罚球
也不入网。在比赛里好不容易转
换倒球后出现了空位投篮，但是
最后一投时常让看球的人感到绝
望。这样的球员来担纲国家队，
换了多少帅也是白搭。

●足球又换帅，篮球要换
帅。对一支球队未讲，换帅只是
表面文章、表面功夫，面子工程而
已。表面文章好做，只有解决深
层次的问题，方为良策。是吗？

超级杯之后，中超马上就要
开战。昨天注意到两条新闻，第
一条新闻是，2月27日下午18点
整，成都蓉城新赛季套票开售，据
悉，套票在不到100秒便售罄。

成都的凤凰山主场去年就球
市火爆，今年随着韦世豪这样的
内援加盟，球迷的热情更加被点
燃。四川，在当年的四川全兴时
代，就是甲A金牌球市之一，今年
成都凤凰山主场的气氛，能够想
象到。

第二条新闻是，也是在昨天，
上海申花 2024 球迷版正版球衣
登陆国内某电商平台开启销售，
虽然商家只承诺付款后 30 天内
发货。但这丝毫没有影响到申花
球迷们的热情，截至昨晚，分别售
价429元的主客场两套球衣的累
计售出已超1000件。

都是好现象，希望所有俱乐
部都重视这些能为俱乐部带来真
正收入的资源。全世界足球俱乐
部给自己创造收入无非就是电视
转播权、比赛日的收入、球票套票
的收入以及一些相关产品的销
售。

中国足球刚刚经历了什么，
所有人都是明白的。超级杯前，
2024中超联赛新赛季赛前工作会
议在上海召开，中超联赛16个俱
乐部总经理代表依次上台递交了
承诺书，对新赛季不参与组织包
括行贿、受贿、操纵比赛、虚假比
赛、罢赛、弃赛，及向媒体散布不
负责任言论等作出了承诺。

也希望在新的赛季，甚至未
来几个赛季里，中国足球所有的
从业人员都能把公平竞赛放在一
个重要的位置上，让中超联赛慢
慢开始找回自己的诚信和尊严。

经济独立和人格独立，应该
是所有俱乐部接下去要努力做到
的事情。

写在新赛季之前

错没错
下月知晓
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